

# EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Viernes 4 de Marzo de 1904

Año XXXIII. Núm. 9.275

## Las Baleares y Europa

(Conclusion)  
SU GOBIERNO

Quedó de teniente de gobernador el brigadier Ricardo Kane, cuya primera obra fué la carretera que aun hoy enlaza los dos extremos de la isla y que extremó su severidad para mantener el orden y poner á raya la soldadesca.

Kane gobernó la isla trece años seguidos hasta 1726 á nombre de Jorge I y luego diez con varias interrupciones en el reinado de Jorge II, sinceramente llorado, al acabar sus días á fines de 1736, «por su constante amor al país».

No dejó de haber continuos debates entre los elementos locales y la metrópoli londinense, siendo las más arduas las cuestiones de Iglesia, tales como las referentes á inquisición, derecho de asilo y dependencia de la diócesis de Mallorca. La Universidad mantenia, con carácter casi permanente, un representante en Londres, que durante muchos años fué Juan Bayarte, encargado de gestionar la resolución de tales reclamaciones y asuntos. En la unidad religiosa de Menorca no abrió brecha, según el insigne historiador más arriba mencionado, un siglo casi de sumisión á dueño protestante, «dicho sea en elogio de gobernantes y gobernados».

Solo algunos chispazos ocurrieron de espíritu irreligioso, debidos á la libertad de las costumbres importados por marineros y soldados, tales como la fuga en 1769 de tres monjas de Santa Clara y su sacrilego enlace con tres oficiales de la guarnición, restableciéndose las buenas relaciones entre los poderes civil y eclesiástico, después de nuevas porfías, en tiempo del gobernador Blakeney, quien recibió con esplandidez y cortesía al Obispo de Mallorca D. Lorenzo Despuig (1755) cuando pasó á visitar aquella grey.

### LOS FRANCÉSES

Aunque mal adquirida, fué bastante tranquila la posesión. Más que de la despojada España, venían de la ambición francesa las amenazas y sobresaltos. A la declaración de guerra de 1756, precedió la aparición en Ciudadela de la flota francesa mandada por el duque de Richelieu, que sin resistencia alguna ocupó la población. Concentrarse en el castillo de San Felipe todas las fuerzas de la isla y acudió una escuadra inglesa al mando del almirante Byng, derrotado el 19 de Mayo por la flota de Richelieu. Byng, pagó con pena de muerte su derrota. El castillo capituló á los sitiadores en 29 de Junio y la isla pasó á poder de los franceses (esto para las gentes sensibles que crean que se apresuraran á devolverla á los españoles).

Luis XV confirmó á los menorquines sus leyes, privilegios y estilos, por medio de una *regulación* que no fué mal admitida por los Jurados, pidiendo sólo alivio de las cargas militares: aloja-

mientos, ocupación de almacenes, suministro de candelas, aceite y leña. Dos gobernadores franceses, muertos ambos en Mahon, no dejaron desfavorable memoria, y fueron el marqués de Fremeur (1759) y el conde de Lapoton (1762).

Siete años duró el dominio francés. Pacífico fué su fin, como lo había sido su duración. Debióse éste á un tratado, efecto de reveses y cansancios de las dos potencias, que obligaron á Francia á soltar su presa con otras harto más antiguas en América. Menorca fué devuelta, no á su señora natural, sino á Inglaterra su desentora. En 3 de julio de 1763, presentáronse las tropas inglesas á relevar las de Francia y se cambió de bandera como si se cambiara sólo de comandante.

### SEGUNDO DOMINIO INGLÉS

El gobernador Yohaston abrió esta segunda serie, quien empezó por declarar caducados los primitivos pactos del tratado de Utrecht. Reconocidos fueron después por Jorge III y por mediación del duque York, hermano del monarca, que visitó Menorca.

Entonces sufrió la isla un breve periodo más riguroso y menos próspero. Muchos menorquines emigraron á la Florida, recientemente traspasada del dominio de España al de Inglaterra. Hubo jornadas tan repugnantes como las de Febrero de 1788 en, que se pretentó de seguir la pista á un desertor, un centenar de *matelots* ingleses, a tambor batiente, cargado con enorme botín de reses muertas, se lanzó dentro de Ciudadela alianando y registrando casas principales y el mismo convento de clarisas, afrentando á las señoras y hasta recogiendo las espadas á los caballeros. De estas turbulencias participaron Ferrerías y Mercadal, y contra lo que podía esperarse de sus antecedentes, se obtuvieron corrección ni justicia por parte del Gobernador Murray. Este fué el postrer acto de la dominación inglesa para con los menorquines, «los cuales comparando sus setenta años de cautiverio con los del de Babilonia», sintieron renacer los españoles el antiguo cariño y les alentaron para preparar secretamente la redención.

### MEJORCA ESPAÑOLA

El 19 de Agosto de 1781, saltaron á tierra fuera de la boca del puerto de Mahon, hasta 9.000 hombres de la armada franco-española y acamparon entre la plaza y el castillo, defendido por 1.600 soldados y 700 *matelots* ingleses.

De Mallorca, de Telon, de Cataluña y de Alicante fueron llegando tropas del ejército aliado, hasta reunirse 16 mil combatientes, al mando del generalísimo duque de Crillon. Tomó posesión de Ciudadela, publicó un edicto anunciando que no se haría novedad en los cargos públicos ni en el funcionamiento de los tribunales. Toda la isla era de España menos el castillo de San Felipe. Levantáronse y fueron

rehechas distintas veces las baterías contra la fortaleza, rompiendo el fuego día 6 de Enero de 1782.

Ante de un mes, el fuerte quedaba reducido á hospital; sus defensores ya no eran más que 600 veteranos, que enarbolaron bandera y blanca y obtuvieron la honrosa capitulación que merecían. Saltaron el 5 de Febrero; quedaron en convalecencia ochocientos enfermos de escorbuto, se restituyeron á Inglaterra; y allí Murray evitó la suerte de Byng, sincerándose de las acusaciones de su teniente Draper.

Derrocóse el castillo para que no sirviera otra vez de baluarte á la usurpación; la venta del terreno y la torre del Rey, ascendió á 27.000 libras de las cuales se pagaron las indemnizaciones del sitio.

Quedó de gobernador por España el conde de Cifuentes y asegurada la reconquista por los reconocimientos de la paz de Versalles, en 1783.

### ÚLTIMA DOMINACION INGLESA

España vióse en guerra con la Gran Bretaña, á consecuencia de los desaciertos de Godoy y de su funesta alianza con la república francesa. Allí, en Noviembre de 1798, una escuadra británica aparece en Menorca y recibe sin disparar un tiro le que tantos esfuerzos costó diez y nueve años antes. 350 hombres desembarcados por dos fragatas á la boca del puerto, penetran en Mahon, se retira la guarnición española á Ciudadela, y á los tres días capitula, saliendo libre y con armas.

Constitúyese el gobierno de esta tercera época por el jefe expedicionario Stuard á quien sustituye su segundo Fox, quien aumenta las vejaciones á medida que considera más precaria é incierta la nueva dominación. En cumplimiento del tratado de Amiens, fué arriado en junio de 1802 el pabellón inglés en Menorca, restituida á España y esta vez definitivamente hasta nuestros días.

Tales son las vicisitudes de nuestra infortunada hermana á merced de las ambiciones y de las rapacidades extranjeras, gracias á su situación ventajosa y á su admirable puerto. Mas le valiera no contar con la una ni con el otro.

### MEJORCA Y EL RÉGIMEN FORAL

Como se sabe, Cataluña, Valencia y Mallorca perdieron su régimen político especial en virtud de los llamados *decretos de nueva planta*, entre 1711 y 1717, como castigo impuesto por Felipe V á la rebeldía, aprovechando el pretexto de su enojo para la obra de unificación y centralismo que entraba en su índole nativa y en sus costumbres y prejuicios franceses.

Menorca no hubiera escapado seguramente á esta medida; pero la coincidencia de haber pasado al dominio inglés en los mismos instantes en que el nieto de Luis XIV abolía el régimen de franquicia en aquellos antiguos reinos, la preservó de ello.

Los ingleses, para hacerse simpáticos, aceptaron el compromiso de respetar los fueros y las libertades locales, contraído por el archiduque Carlos ayudándole á ello el no haber sentido nunca la necesidad de la simetría, y siendo su *self government* un abigarrado conjunto de instituciones tradicionales, irregulares y sin uniformidad.

En virtud de ello Menorca conservó sus fueros, sus jurados, sus privilegios é inmunidades, hasta que la constitución de 1812 consagró el sistema centralista y de unificación.

De aquí nacieron también repugnancias, hasta no hace mucho conservadas en Menorca, contra el servicio militar obligatorio. Novedad en aquella isla que solo arrancaba del siglo XIX y que trataban de evadir muchos de sus naturales emigrando á América y después á Argel.

### SOBRE EL TRATADO DE UTRECHT

Se habla mucho estos días de antecedentes y aun de obligaciones expresas con respecto á la guarnición de estas islas, dimanadas del *tratado de Utrecht*.

La paz de Utrecht en 1712 puso fin á la guerra de Sucesión en España, que llegó á producir una verdadera y extensísima conflagración en toda Europa. No existe un verdadero tratado de Utrecht; los tratados fueron múltiples y tantos como potencias intervinieron en aquella porfía: hubo tratados entre Francia é Inglaterra, entre Francia y Portugal, entre la primera de estas naciones y Prusia, Holanda, Saboya, etcétera.—Por medio de ellos se restableció el equilibrio y se organizó la política internacional del siglo XVIII.

No hemos podido ver en ninguno de dichos convenios esa supuesta obligación de tener guarnecidas las Baleares con 10.000 hombres. Precisamente en virtud del congreso de Utrecht y de lo convenido ó tolerado allí, consolidó Inglaterra su ocupación de la isla de Menorca, convirtiéndola en dominio definitivo.

La única nación que no tuvo tratado de Utrecht, propiamente dicho, fué España. En virtud del congreso sólo celebró estipulaciones *especiales*: con Inglaterra cediéndole el *asiento* ó trata de negros en la América española (12 Marzo 1712) y con el duque de Saboya otorgándole la isla de Sicilia, además de un tratado de paz y amistad con el mismo príncipe (10 Junio 1713).

La isla de Menorca volvió á poder de España por la paz y en virtud del tratado de Amiens (27 de Marzo de 1802) cediendo España á Inglaterra en cambio, la isla de la Trinidad en América.

Tampoco entre las veintidós cláusulas de este tratado hay una sola que se refiera á este asunto.

### OTROS PELIGROS Y COMBINACIONES

Otra vez en guerra con los ingleses, entre 1806 y 1807 volvieron á alarmar los correrías de sus puertos ávidos de poseer alguno de nuestros buques en



el Mediterráneo y de recuperar á Menerca.

Con motivo de haber recibido el general de Vives tales avisos en Febrero de 1807, fueron tomadas toda clase de precauciones. Redobláronse las guardias, incomunícáronse muchas puertas de la ciudad y se cerraron los puentes, después se compuestos ó empalmados sólo con madera.

A La Puebla fueron enviados un escuadrón de los Húsares españoles y una columna de artillería al mando del brigadier marqués del Palacio. Fueron puestas en pié de guerra las milicias urbanas de La Puebla, Pollensa, Selva, Inca, Santa Margarita, Campanet y Muro. Pero el temido desembarco no llegó á verificarse.

Casi al mismo tiempo y antes de que hubiese dejado estrever ni hubiese puesto por obra sus proyectos relativos á España, había acordado Napoleón la cesión de las Baleares al Príncipe real de Nápoles, como la cosa más natural del mundo, en virtud de una cláusula de tratado secreto entre Francia y Rusia.

No cuajó tampoco este amasijo; y poco tiempo después, en las Baleares se fijaba la atención de Godey para buscar en ellas un refugio á la familia de Carlos IV en el trance de la fuga que aconsejaba el Príncipe de la Paz, antes que esperar al Emperador, según explica prelijamente en el tomo V de sus *Memorias*.

Aun después vinieron nuevas alarmas y nuevos sobresaltos para estas islas cuando los Cien Mil hijos de San Luis y cuando, más tarde, se temían hostilidades de Rusia:

*Dicen que vienen los rusos  
por las ventos de Alcorcon,  
lairon, lairon...*

Tal es, resumida atropelladamente, la historia moderna de nuestro archipiélago ante las ambiciones de Europa. (*«La Almudaina.»*)

## La guerra ruso-japonesa

LOS ALTOS CARGOS

DEL EJÉRCITO Y LA ARMADA

Según noticias de San Petersburgo, en el Estado Mayor general de la marina se declara desprevistas de fundamento las aseveraciones de la prensa inglesa, que dice que el almirante Alexeieff se ha instalado definitivamente en Kharbin.

El almirante Alexeieff gira en estos momentos una visita de inspección á las tropas recién llegadas en el transiberiano.

Quando llegue el general Kouropatkine, nombrado comandante en jefe de las tropas de tierra, hará de Kharbin su cuartel general, y el almirante Alexeieff volverá á Port-Arthur, que será su residencia oficial.

LA MISIÓN DE KOUROPATKINE

Según despachos de San Petersburgo, parece que el nombramiento del general Kouropatkine no implica en modo alguno que Alexeieff esté en desgracia.

He aquí como ha sido designado el general Kouropatkine:

Cuando estalló la guerra, ante la necesidad de un gran esfuerzo de las tropas rusas de tierra, el emperador preguntó por despacho al almirante Alexeieff si estimaba preciso unirse á un general y en caso afirmativo si tenía preferencias por alguno determinado.

El virrey contestó que realmente

era preciso un general y que no tenía preferencias por ninguno.

El Czar le telegrafió en seguida si el nombramiento de Kouropatkine le sería agradable. «Perfectamente, respondió Alexeieff. Pero pido respetuosamente á V. M. que me descargue de toda responsabilidad en lo relativo á operaciones en tierra, que incumbirán únicamente á Kouropatkine.»

La súplica fué atendida.

El almirante Alexeieff conservará durante toda la campaña la delegación de los poderes imperiales, pero el general Kouropatkine tendrá la facultad de comunicarse directamente con el Czar.

El almirante Makharoff, comandante de las fuerzas navales, continuará á las órdenes de Alexeieff, que trazará el plan de defensa por mar. El almirante Alexeieff se encuentra actualmente en Monkden, donde ha establecido su cuartel general.

Se anuncia el nombramiento del almirante Byrileff, comandante en jefe de la escuadra del Báltico, para prefecto marítimo de Cronstadt, en sustitución del almirante Makharoff, llamado al Extremo Oriente.

El almirante de Wesselago, antiguo comandante de la escuadra del Pacífico, ha sido nombrado comandante de la primera división en el puerto de Cronstadt. El almirante Bezobrasoff mandará la segunda división. El general Kondateravitch ha sido nombrado comandante de las fuerzas rusas en la Manchuria meridional, con cuartel general en Liao-Tien.

EN COREA

Los transportes japoneses «Lame Kimasu» y «Hakatamasa» han llegado á Chemulpo, conduciendo una cantidad considerable de municiones.

Se han tomado minuciosas precauciones ante la contingencia de un viaje hacia el Norte. Los japoneses están construyendo muelles en Chemulpo.

MUJERES Y NIÑOS EN SALVO

Participan de Seul que los ministros inglés y norteamericano se ocupan en trasladar á las mujeres y niños de Pieng Yang y Li Tjion á Seul, verificándose la operación con gran dificultad á causa de la nieve.

## NOTICIAS

Madrid 29.

París.—Se ha fijado oficialmente el día 24 de Abril para la llegada de M. Loubet á Roma.

El presidente de la república francesa irá también á Nápoles.

San Petersburgo.—En un despacho de Port-Arthur, del 28, se dice que el general Stoessel manifestó en su orden del día á las tropas rusas de su mando que los japoneses se proponen al parecer desembarcar con objeto de apoderarse de Port-Arthur, que las tropas combatirán hasta morir y que la población debe estar convencida de esta necesidad, porque los que huirían sin combatir no por eso se salvarían, pues no había medio de escapar, toda vez que por tres lados había el mar y por el otro el enemigo.

París.—En la Cámara de los diputados, el nacionalista M. Faure ha manifestado su deseo de interpelar al gobierno acerca del estado de la marina y ha recordado las quejas dirigidas á M. Pelletan por los periódicos.

M. Ribet ha preguntado si el gobierno no presentará una petición de crédito.

M. Combes ha dicho que no se necesitaba crédito alguno y ha asegurado personalmente que la marina se halla en estado de garantizar la defensa nacional, añadiendo que la discusión de los créditos sería inoportuna. (Aplausos.)

M. Ribet ha insistido en que se abra un debate público.

M. Deumer ha declarado que la comisión de presupuestos preguntará al gobierno si piensa reclamar algunos créditos y luego examinará si debe pedir á la Cámara las facultades necesarias para realizar una información acerca de la marina.

Se ha acordado aplazar la interpelación por 328 votos contra 151, y luego ha empezado la discusión del proyecto de ley encaminado á suprimir la enseñanza congregacionista.

San Petersburgo.—En un telegrama del 28 se dice que, á pesar de una fuerte tempestad de nieve, circula el rumor de que se divisa en el horizonte la humareda de los buques japoneses que practican un reconocimiento.

El «Correo de Tientsin» afirma que un acorazado y dos cruceros japoneses sufrieron averías y han sido remolcados á Nagasaki.

Se han concentrado 60.000 japoneses en Gensan con el propósito de penetrar en la Manchuria.

La marcha de las tropas chinas en dirección á la frontera ha sido aplazada para el día 5 de Marzo.

San Petersburgo.—En un telegrama de Liaoyang se manifiesta que, según noticias recibidas de Fuku, la escuadra japonesa ha recibido la orden terminante de atacar el día 1.º de marzo á Port-Arthur y tomarlo.

Se han desencadenado violentas tempestades de nieve y frío en Liaoyang.

Londres.—M. Lansdowne y el embajador de España firmaron el día 27 un tratado de arbitraje hispano inglés análogo al ajustado entre Inglaterra y Francia.

Brest.—El crucero «D'Assas» y cuatro cazaterpederos han salido hoy para el Extremo Oriente.

París.—El juez de instrucción ha dictado auto de sobreesamiento en favor del armenio Loubau, que recientemente atentó contra la vida de Max-Nordau, presidente del Congreso de sionistas.

Los médicos alienistas le declaran irresponsable y Loubau será enviado á una casa de salud.

Londres.—En la Cámara de los comunes M. Percy ha declarado que las tropas francesas que ocupaban Changha-kouan habían sido reemplazadas por rusos procedentes de Tientsin.

M. Protzman ha presentado á la Cámara el presupuesto de Marina y ha defendido los aumentos que en el mismo se proponen, sosteniendo la necesidad de que el poder naval de Inglaterra sea mayor que el de las dos marinas más fuertes del mundo.

M. Herbert Roberts ha presentado una enmienda encaminada á lograr una inteligencia con las potencias en lo que se refiere á la reducción de los gastos navales.

M. Arnold Forster ha dicho que no es posible reducir la marina, por ser

una necesidad vital del país; pero que está dispuesto el gobierno á llegar á un acuerdo con las potencias en lo que atañe á la reducción de los armamentos terrestres.

## ASUNTOS DEL DÍA

Los alborotos ocurridos estos días en el Congreso y los sucesos en la Carrera de San Gerónimo proporcionaron pretexto á los diputados republicanos para promover un debate violento, de esos que tanto gustan al público de las galerías.

Estos espectáculos, que tantos perjuicios ocasionan al país, no ya solo por lo que trascienden en el extranjero, sino porque con ellos transcurren días y días, perdiéndose un tiempo precioso. Hay necesidad de que cese este estado de cosas.

\*\*\*

La prensa rotativa en general, pre-dispuesta contra el Sr. Maura desde el debate sobre el nombramiento del padre Nezaleda para el arzobispo de Valencia, aprovecha todos los momentos para atacar al gobierno. Así no es extraño que no tenga ni una palabra de censura contra la campaña de los diputados republicanos, y en cambio se desata en denuestos contra el Sr. Maura y sus compañeros de gabinete. No cabe duda que la pasión ofusca de tal manera los espíritus, que caminamos casi á ciegas y corremos el peligro de estrellarnos, de seguir los rumbos emprendidos.

\*\*\*

«El Liberal» concreta la actitud de la minoría republicana en estas líneas:

«Lucha encarnecida, sin tregua ni descanso. Tras un debate, otros; tras un escándalo, otro mayor. A la violencia, contestar con la violencia; al atropello, con otro atropello más grande.»

A lo cual contesta «La Epoca»:

«Perfectamente; el gobierno y la mayoría se defenderán, designando sobre los republicanos la responsabilidad del tiempo que pierda y de los espectáculos que se den.»

Sólo qué, de realizar esa campaña, tienen los republicanos que introducir un cambio importante en su organización: la jefatura no debe desempeñarla aquel severo político que tanto procuró estorbar las campañas del Sr. Ruiz Zorrilla, sino el Sr. Lerroux, ó, á lo sumo, el Sr. Soriano.

Porque del sentido de legalidad que proclamó el Sr. Salmeron en la Asamblea del 25 de marzo no queda más que el recuerdo.»

\*\*\*

La situación de los dos imperios combatientes en Asia no ha cambiado. Y no hay que esperar noticias de grandes combates hasta que se hallen frente á frente los formidables ejércitos ruso y japonés, en el valle del Yalú, según parece.

Más la concentración de todas las fuerzas que quiere y necesita acumular Rusia en la frontera manchú-coreana, y el transporte de las tropas del Japón, su marcha en territorio de Corea y avance sobre el enemigo, son operaciones lentas y difíciles. Porque no así como así se realiza una expedición por mar.

Después de la de Inglaterra contra Napoleón, en 1809; la de Francia á Argelia en 1830, y la de la misma nación á Crimea, tenemos el ejemplo de la guerra angle-boer, en la cual, á pesar del poder inmenso de la Gran Bretaña, las tropas tardaron más de un mes en embarcar en la metrópoli, y otro mes hasta entrar en combate con regularidad.



Los mismos japoneses, en la operación del mariscal Oyame, en 1894, tardaron mes y medio en preparar los 30 transportes y los elementos para los 24.000 hombres que componían el cuerpo de desembarco. Y entonces ya eran dueños del mar por su victoria del Yalú.

Habrà, pues, que tener un poco de calma, hasta la llegada de las noticias sensacionales.

Ha fallecido en Alicante el doctor Garrido, que por primera vez había abandonado su farmacia, Luna, 6, donde siempre estuvo en vida, para ir á buscar en benigno clima reposo á su cuerpo batallador, y algo de calma, precisa á su espíritu inquieto y decidido. ¡Que descanse en paz!

Por la comandancia de Marina se interesa la presentacion de los Inscriptos que á continuacion se expresan, para hacerles entrega de sus documentos de Reserva:

- Antonio Cardona.
- Antonio Taltavull Vidal.
- Antonio Coll Tudury.
- José Humbert.
- Francisco Fernandez Humbert.
- Nicolás Alsina Andreu.
- José Fuxá Amorós.
- Emilio Cardona.
- Antonio Domingo Sans.
- José Barber Taltavull.
- Juan Ramon Cesta.
- José Fábregues Olivés.
- Juan Pons Carreras.
- Bartolomé Escudero Sturla.
- José Ramon Coll.
- Miguel Gimenez de la Torre.
- José Victory Pons.
- Juan Ramon Bonet.

Sigue el tiempo inconstante, aunque sin mejorar.

El día de hoy se ha presentado con cielo cubierto, turbio y lluvioso, subsistiendo el viento del Nordeste tormentoso y frío, habiendo caído por la mañana una lluvia regular.

Las aguas del puerto están también turbias, á causa de las tierras que arrastran las corrientes que afluyen al mismo.

Regresando á esta ciudad ayer tarde un carri-coche en el que iban los corcantes Sres. Mercadal hermanos, al llegar á la Esplanada volcó el vehículo resultando lesionados ambos.

Sentimos el percance.

**MERCADOS DE BARCELONA DEL DÍA 27 DE FEBRERO**

**Trigos.**—No juzgamos justificada la extraordinaria alza de los mercados reguladores durante este periodo semanal, pues si la guerra puede dificultar y hasta impedir la importacion de las clases de Azoff, el resultado de nuestra cosecha fué suficiente para las atenciones del consumo en el resto de esta campaña. Castilla ha aumentado rápidamente su candeal desde 51 á 52 hasta 54 y 55, con pretensiones de bastante mas por fanega, retrayéndose muchos compradores por considerar excesivo este aumento.

Del Plata han venido 1.800 sacos Barletta por el que se pide pesetas 20 los 55 kilos y aqui se cotiza: Castilla, candeal, de pesetas 19'50 á 19'75; Urgel, á 19; Bombay, duro, 16'87 á 17'37; Yeski, 18'25 á 18'50; Tangarog, 18'50 á 19, y Teodosia, 19'25 á 19'50, los 55 kilos.

Las canas prematuras envejecen, la calvicie atea, el PETROLEO SANSON para el cabello, hermosa y rejuvenece.

Para facilitar las transacciones comerciales de esta isla, la empresa de nuestros vapores-correos, con muy buen acierto, había resuelto que el «Isla de Menorca» zarpara esta tarde en viaje directo á Barcelona, y habiéndole comunicado á la Administracion de Correos, ésta no ha estimado procedente entregar á dicho vapor la correspondencia depositada en sus oficinas, fundándose en que no procede hacerlo hasta que regrese de Palma el vapor-correo «Menorquin» que presta esta línea.

\*\*\*

En caja las anteriores líneas, nos consta que «La Marítima» ha recibido esta tarde un oficio de dicha Administracion de Correos que le manifiesta que consultado el caso á la principal de Palma, ésta ha accedido á la petición de «La Marítima».

La Direccion-gerencia de nuestros vapores en vista que ha recibido el oficio ya tarde y teniendo el «Isla de Menorca» apagados sus fuegos y sin tiempo de avisar al comercio y pasaje, ha resuelto que dicho buque saiga mañana á las cuatro de la tarde.

Mañana tendrá lugar el relevo de la compañía de Artillería destacada en la Fortaleza de Isabel II por otra de las acuarteladas en Villa-Carlos.

**DE SAN LUIS**

Al toque de llamada para formar el batallon cazadores de Madrid, al objeto de pasar á esta ciudad y subir á la fortaleza de Isabel II, se ha reunido inmenso público en la calle Mayor para despedir al brillante cuerpo.

Una vez formado, su digno Jefe el Teniente Coronel D. Federico Paez Jaramilla, ha dado las voces de viva España y viva el pueblo de San Luis, repitiendo dichos vivas el batallon y el pueblo, y acto seguido la multitud ha dado entusiasta viva el batallon cazadores de Madrid y otras varias aclamaciones.

El acto ha sido patriótico y emocionante.

Durante los pocos días que dicho brillante batallon ha estado alojado en este pueblo ha observado un comportamiento correcto y leal, habiéndose captado todos y cada uno de los individuos que lo componen las simpatías de la poblacion, que de seguro guardará grato recuerdo de la estancia del mismo en el pueblo de San Luis.

Por telegrama particular que ha recibido de Palma uno de nuestros amigos, sabemos que anoche fué sacramentada D.<sup>a</sup> Juana Ana Gomila, esposa de nuestro distinguido amigo D. Teodoro Gerdá Oliver, Delegado del Gobierno que fué en esta isla.

Como dicha familia dejó grates recuerdos y gozaba de generales simpatías en esta ciudad, la noticia de haberse la paciente agravado en su enfermedad ha causado hondo pesar, deseando todos que el Señor la alivie en la dolencia que le aqueja.

**Q. E. P. D.**

Esta madrugada ha fallecido el señor D. Martin Martin y Gomez, Capitán de Estado Mayor y Ayudante de Campo del Excmo. Sr. General Gobernador Militar de esta plaza.

El difunto era un brillante oficial, reuniendo á las especiales aptitudes del militar, una ilustracion nada común en todos los ramos que su carrera abraza, hermanando con su talento la modestia y sencillez que le caracterizaban.

La resignacion verdaderamente ejemplar y cristiana con que ha sufrido el difunto Sr. Martin los rigores de una enfermedad contraída en Ultramar, donde prestó sus servicios, minando su existencia, la dulzura de su carácter y lo caritativo de su corazón, le tenían grangada la general estima, en esta ciudad.

Que Dios haya recibido en su seno el alma del finado y conceda á su familia ausente, los consuelos siempre necesarios en tal tribulacion.

\*\*\*

El cadáver del Sr. Martin, mañana á las nueve desde el Hospital Militar será trasladado á la iglesia de S. Pedro, y á las diez y cuarto precedido de la Rda. Comunidad de Presbíteros de la parroquia de S. Francisco será trasladado al Cementerio Católico.

Una compañía del Regimiento Infan-

tería de Baleares n.º 2, hará los honores de ordenanza al cadáver.

Los efectos de la «Pasion y Linimento Antirreumáticos de Grau Inglada», de Barcelona, son inmediatos y de seguro resultado.

Venta en Mahon: principales farmacias.

El «Boletín Oficial» del Obispado de Menorca, publica en primer lugar una extensa, bien pensada y perfectamente escrita Carta Pastoral, exhortando al pueblo fiel á la observancia del Santo tiempo de Cuaresma, cuya lectura merece sincera recomendacion, y debe ser leída el próximo domingo en todas las iglesias parroquiales de la diócesis.

Ademas publica la Instruccion de S. S. el Papa Pio X acerca la música sagrada: Temas de las conferencias dogmático morales y litúrgicas para el Clero en el presente mes; y Crónica de la Diócesis.

**BOLETIN RELIGIOSO**

Santo de hoy.—Stos. Casimiro y Lucio. Santo de mañana.—S. Eusebio.

Cultos.—Mañana sábado en el Asilo Calabria continúa por la noche el piadoso Septenario de Ntra. Sra. de los Dolores con sermon que dice el propio capellan D. Francisco Timoner Pbro.

En el Carmen por la noche piadoso ejercicio de la Buena-Muerte y visita á la Virgen con Salve cantada.

En el Sagrado Corazon prosigue por la noche la popular devocion del mes de Marzo consagrado al glorioso Patriarca San José.

Doctrina Cristiana en las iglesias parroquiales.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. de la Esperanza en Santa María.

**SEMÁFORO OFICIAL**

Vigía de Bajoll 4.—8 m.

Barómetro 756'4; viento NE. galeano; mar picada; cielo cubierto; horizontes brumosos.

**Cotizacion oficial**

4 por ciento interior.	73'50
Idem Exterior.	00'00
Amortizable 4 por 100.	00'00
Idem 5 por ciento.	93'40
Carpeta provisional amort.	00'00
Acciones Banco España.	000'00
Comp. Arrend. Tabacos.	415'50
París á la vista.	38'08 á 38'75
Londres á la vista.	34'93 á 34'87

**EL COMISARIO DE GUERRA, JEFE administrativo de esta plaza.**

Hace saber: Que para garantir el suministro de la carne de vaca que sea necesaria, se convoca por el presente á una pública licitacion que tendrá lugar á las doce del día cinco del actual, bajo las bases y condiciones que se hallarán de manifiesto en esta dependencia todas las horas laborables y á cuyas bases y condiciones deberán sujetarse los efectos que para este servicio se presenten.—Mahon 3 de Marzo de 1904.

Solucion al jeroglífico del número anterior:

\*\*\*

**PANTERA**

Solucion á la charada del mismo número:

**SA-LA-MAN-CA**

**CONTESTACION AL DISTINGUIDO CHARADISTA ANTONIO GIL**

Según me refiere usted, no le gustó la Marquesa; pero creo que es escusa lo que en su escrito me espresa, porque en casa de la mansa no vive Doña Teresa, ni tampoco en Salamanca hay ninguna mahonesa.

M. GAYÁ.

**El Bien Público**

**POR TELEGRAFO**

Madrid 3.

Los Ministros se han reunido en Consejo para cambiar impresio-

nes respecto de los proyectos de mayor importancia.

Entre los proyectos sometidos á exámen hay uno del ministro de Hacienda sobre rebaja arancelaria de los trigos.

Madrid 3.

El Rey ha condecorado á veinte y seis obreros de la Casa de la Moneda.

Madrid 4.

Wladisvostok.—Diez navíos japoneses intentaban un ataque.

Dichos buques desistieron del ataque, marchando con rumbo desconocido, por haber visto en el puerto de Wladisvostok siete cruceros rusos.

Tres destacamentos de vapores han hecho un desembarco en Clangaing.

Madrid 4.

En el Consejo celebrado en Palacio se habló de la guerra del Extremo Oriente y de los debates parlamentarios.

Madrid 4.

En Segovia ha sido conjurado el conflicto del pan.

Ha sido conjurada también la huelga por igual motivo que amenazaba en Bilbao.

Madrid 4.

Se ha firmado la promulgacion de la ley del descanso dominical.

Madrid 4.

Tokio.—El Gobierno ha acordado establecer un impuesto de guerra que produzca 70 millones.

En diversas puntos de Rusia se organizan con gran entusiasmo cuerpos de voluntarios.

Madrid 4.

París.—Se ha verificado la vista de la causa contra Dreyfús.

El fiscal ha pronunciado caloroso discurso favorable al mismo, pidiendo nueva informacion.

A causa de la desanimacion, la vista ha sido aplazada para mañana.

Madrid 4.

San Petersburgo.—Se ha ordenado á la escuadra del mar Rojo, que vigile la circulacion de buques de guerra y capturen los barcos mercantes que conduzcan contrabando de guerra.

Madrid. 4.

El Sr. Maura quita importancia á la hostilidad de las minorías; pero cree que estas no presentaran voto de censura.

Madrid 4.

El Presidente del Consejo ha afirmado que los proyectos que leyó ayer el ministro de Hacienda, han empezado á producir efecto en los mercados de trigo.

**Telegramas de «La Marítima»**

Palma 3.

«Menorquin» suspendido salida por temporal: «Cataluña» y «Balear» detenidos: avisaré salida.—Cabot.

Barcelona 3.

Continúa temporal: «Nuevo Mahonés» sigue detenido: telegrafiamos salida.—Amengual.

Palma 4.

Recibido telegrama: «Menorquin» suspende salida por temporal. Todos vapores «Islaña» también detenidos.—Granada.



